



## 1<sup>er</sup> novembre 2023 Cimetière de Kerfautras – Brest

Aujourd'hui, 1<sup>er</sup> novembre 2023, le Souvenir Français et les associations patriotiques honorent comme chaque année toutes celles et tous ceux qui ont donné leur vie pour la France.

Ici, plus particulièrement, au cimetière de Kerfautras, nous sommes rassemblés devant cet ossuaire qui fut voulu par le premier comité de Brest du Souvenir Français dès 1908.

Sur ce terrain, donné au Souvenir Français en mars 1912 par la Municipalité de Brest, la première cérémonie d'hommage aux soldats et marins de la garnison, « morts au service de la Patrie », eut lieu il y a exactement 110 ans, le 1<sup>er</sup> novembre 1913.

Le journal « La dépêche de Brest », « Le Télégramme » aujourd'hui, se fit l'écho de cette cérémonie dans ses éditions du 1<sup>er</sup> et du 2 novembre 1913.

Qui aurait imaginé que 11 mois plus tard, le 3 août 1914, la déclaration de guerre de l'Allemagne à la France plongerait la Nation tout entière dans l'un des conflits les plus meurtriers qu'ait connu notre pays. Ici, 890 sépultures témoignent des sacrifices de la 1<sup>ère</sup> guerre mondiale.

Mais le XX<sup>ème</sup> siècle a également connu une 2<sup>nde</sup> guerre mondiale, toute aussi terrible que la 1<sup>ère</sup>, avec son cortège de destructions, de morts, la propagation à travers le monde d'une idéologie mortifère foulant au pied les principes les plus élémentaires de l'humanité et tentant d'effacer notre devise républicaine : Liberté, Égalité, Fraternité.

Alors certains ont commencé à dire : non. Peu au départ, puis de plus en plus nombreux. Toutes et tous, civils, militaires, français, étrangers réfugiés, apatrides, résistants, réfractaires au Service du Travail Obligatoire, ne partageaient pas les mêmes idées politiques, les mêmes croyances religieuses, les mêmes principes philosophiques.

Toutes et tous ont mis leurs différences entre parenthèses pour mettre en œuvre les moyens de faire triompher un idéal : rester ou redevenir libre, libre de penser, libre de croire, libre d'exister et de vivre. Ni les arrestations, les tortures, les déportations et la mort n'ont fait taire cette soif de liberté.

Dans le monde d'après la chute du nazisme et la capitulation du Japon, le nationalisme latent dans le monde encore colonial d'avant 1945 explose. Les revendications indépendantistes se font entendre et certaines nations obtiennent gain de cause par les armes.

De 1950 (guerre de Corée – 1950 / 1953) à nos jours, la France honore ses engagements internationaux en participant à des opérations militaires extérieures (OPEX) sous l'égide de l'ONU ou de l'OTAN et nous rappelons aussi aujourd'hui le sacrifice de plus de 1200 militaires engagés au combat.

En ce mois de novembre 2023, il nous faut plus que jamais rendre sa place à la Mémoire au côté de la Citoyenneté. L'Histoire, qui a toujours construit la Nation, et l'engagement ultime de toutes celles et de tous ceux que nous honorons aujourd'hui, nous oblige !

Nous ne devons pas les oublier, nous ne pouvons pas les oublier, car nous leur devons tout.

A nous le Souvenir, à eux l'Immortalité !